
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 1809.

Sta. Isabel, Reyda.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Algunos pormenores sobre Francia: artículo publicado en el periódico de Londres el Ambigu.

Antes del exécrable atentado que cometió Bonaparte con la familia real de España y con los españoles, no se echaba tanto de ver en el odio que le profesa la Francia desde la usurpacion del trono de sus Señores, este grado de violencia y de intrinacuon que ha adquirido despues, y que nos hace dudar hay en Europa un pueblo que aborrezca mas á su tirano que el pueblo faances. Quando hizo Bonaparte su primer vfage á Bayona, los esfuerzos y las dádivas de los agentes de Bonaparte pudieron llegar á adquirirle en el pueblo algunas señales exteriores de alegría, porque todas las gentes creían tanto en francia como en España, que su único objeto era el derribar la exécrable autoridad d'l príncipe de la Paz. Pero despues de los asesinatos de Madrid, y de la prision de la familia real, no cupo ye duda en su espantosa perfidia t sus mas íntimos adictos, y Talleyrand especialmente, desaprobaron altamente su conducta; el sombrío descontento que se apoderó de quasẽ toda la nacion, le probó de un modo muy enérgico que habia traspasado los límites mismos del despotismo militar, y que la falta de valor, ó de libertad, era lo único que contenia al pueblo para manifestarle toda exécracion. Quando se presentó por la primera vez en Bayona, al volver del palacio de Marrac, se quedó asombrado del sombrío silencio que reyuaba por todas partes, y se le oyó gritar en muchas ocasiones: *Nadie dirá sino que entro en una ciudad de España.* La misma acogida le esperaba en Bordeaux, y en todo el camino. Montauban es el solo pueblo donde á su vuelta de España recibió Bonaparte algunos obsequios.

La última conscripción ha producido muy poca gente comparada con la anterior: en un solo partido el número de conscriptos ha disminuido desde 110 á 6 solamente, en otro se ha disminuido desde 25 hasta 1, y en este último ocurrió más, que el (*Maire*) ó Alcalde, se opuso con mucho suceso á la salida de estos infelices, igualmente que á la requisición de forrages y víveres para el ejército de España: la misma resistencia se ha manifestado en varios parages; las personas instruidas en la materia, y enemigas de exágerar, convienen en que será imposible el verificar una nueva conscripción.

Las medidas violentas, y las consecuencias desastrosas que han producido despues las ocurrencias de España y Alemania, han aumentado considerablemente el descontento general. Los escritos satíricos contra Bonaparte, en que se detallan sus más ocultos crímenes, circulan por todas partes, y hasta en las iglesias y en los colegios: los pasquines son diarios. La policía parece que se ocupa más de recoger estos escritos, y de indagar los autores, á lo menos publicamente; pero las prisiones nocturnas son más frecuentes que en otra época desde el tiempo de Robespierre. Los rumores públicos y los dichos del Pueblo pueden dar mejor á conocer lo que se piensa de este bandido, y la idea que se tiene de la duración de su poder: por exemplo se decía, que los infantes de España habían sido envenenados: que el carácter de Bonaparte se hacía todos los días más irascible y feroz: que los ataques de epilepsia que padece le repiten ahora dos veces por semana, y que estaba el mismo convencido de que su fortuna declinaba.

(*Diario de Sevilla de 20 de octubre.*)

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Tarancon 4 de octubre. El 1.º del corriente llegaron á esta villa 18 soldados juramentados que estaban al servicio de José Napoleon; traían su vestuario completo; y se les dieron por la justicia auxilios para que continuasen su ruta al cuartel general del ejército del centro. Confiesan que el regimiento 2.º pasó del Escorial á Madrid con solas 26 plazas, y que en aquel corto tránsito desertaron 60 soldados y un oficial. — El 3 llegó á Huelte la partida de Juan Saez con 30 arrobas de plata que ha apresado á los franceses cerca de Valladolid.

Villaria 5 de octubre. Veinte y ocho cazadores francos de Castilla salieron á las 12 de la noche del día 3, para hacer una descubierta en las inmediaciones de Templeque, á distancia de una

legua hallaron una partida enemiga de húsares franceses en número de 22: la atacaron con denuedo, y el resultado fué matar 5 franceses y traer 8 prisioneros y 7 caballos, que se remitieron al cuartel general; de nuestra parte hubo un solo caballo herido.

La Carolina 13 de octubre. José Bonaparte entró en Toledo el día 9 y fué recibido con muy poco entusiasmo de sus tropas en las que se descubre el mayor descontento por las continuas marchas, falta de comestible y de pagas, y principalmente por la desconfianza de poder realizar sus planes de conquista. — Continúan pasándose á nuestras banderas algunos enemigos. — Diez dragones de caballería se han pasado con caballos y armas.

Dos oficiales nuestros, que fueron hechos prisioneros en el puerto de Baños, y conducidos á Burgos, se han presentado en nuestro cuartel general, y dicen que en dicha ciudad habia 30 hombres de guarnición; pero que les incomodan mucho varias partidas nuestras, y que la principal es la del marqués de Varrion-Lucio, que tiene 800 hombres con 302 caballos. Los franceses han fortificado el castillo que quedó arruinado el 15 de agosto, al tiempo de hacer la salva en celebridad del cumple años de Napoleon.

El 9 entraron en Madrilejos 100 enemigos de caballería, y se llevaron 2 atos de carneros; pero 30 soldados de Fernando VII. y Pavia les hicieron huir, y quitaron el ganado.

Noticias de la Rioja y Navarra hasta 2 de octubre, que ha recibido últimamente la Junta suprema central.

El 12 de septiembre por la mañana fueron atacados los enemigos cerca de Haro por una partida mandada por un fraile, y se retiraron vergonzosamente con pérdida de 2 muertos, 16 heridos y 2 prisioneros; de nuestra parte tuvimos 2 hombres y un caballo heridos. — El día 10 fueron rechazados los franceses en Anguciana, y los persiguieron nuestros partidarios hasta la Ventilla, habiendo impedido que llevasen el vino que buscaban. — Unos soldados de las mismas partidas se apoderaron de 8 reses bacunas, que de la feria de Haro conducian á Birbiesca para los franceses. — Habiendo sabido un comandante de las partidas de cruzada, que los enemigos que estaban en Estelja exigian víveres á los pueblos inmediatos, marchó con su partida, hirió al comandante de la escolta francesa, y le quitó 96 cargas de grano. — Un labrador que se hallaba en una heredad desarmado vió pasar por allí un francés, le quitó las armas que llevaba, y con el fusil ganado, llamando á otros 3 paisanos, desarmados acometió á 7 fran-

ceses que iban por las cercanías, rindió 4 y los 3 restantes se arrojaron al Ebro y el uno se ahogó. En seguida rindieron otros 3, y todos 8 prisioneros con sus armas los presentaron en país libre y han recibido estos valerosos paisanos el escudo de honor. — Una de las partidas de cruzada se compone en el día de número muy considerable de clérigos y frayles, y se espera que lleguen dentro de pocos días á mas de 300.

El día 22 atacaron los franceses por 3 puntos á la ciudad de Logroño, y á pesar de la considerable pérdida que tuvieron entraron en la ciudad á las dos de la tarde; pero á las 3 horas tuvieron que evacuarla repasando el Ebro, y se situaron en la altura de enfrente, desde donde se retiraron dos días despues hácia la Guardia y Vitoria. El número de franceses que embistió á Logroño era de 800 á 1000 hombres; de los quales, en la vigorosa resistencia que les opusieron las partidas y el paisanage, murieron mas de 100, ó del fuego, ó ahogados al pasar el rio; además de los prisioneros y heridos. Nuestra pérdida consistió en 2 prisioneros. La repentina evacuacion de Logroño no debe causar admiracion, en vista de las posiciones ventajosas que tomaron nuestras partidas y de la bizarría con que habian defendido la ciudad, pues el enemigo debia temer una sorpresa aquella misma noche y no quiso exponerse á su total destruccion. Unas Proclamas insidiosas que habian fixado los franceses en varios parages públicos de Logroño, poco rato despues de haberse puesto, fueron arrancadas y rotas por nuestras guerrillas que recorrieron la poblacion. — Se ha fortificado el puesto de Clavijo, que es muy importante.

(Gazeta del gobierno del 21 de octubre.)

(se continuarán.)

Coruña 19 de noviembre.

A V I S O.

En el café del Leon de Oro, casa núm. 83 de la calle Rea de esta Ciudad, se hallará de venta por mayor y menor esquisito chocolate, fabricado con todo esmero y limpieza, y aprecio equitativo; en la inteligencia de que para evitar dudas serán marcada, las libras con los guarismos de sus respectivas calidades: primeras segunda y tercera.

Teatro. Hoy se representa la Comedia titulada: *Amer el Magnanimo*: con Tonadilla, Saynete y Bayle.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.